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知己知彼 方能百战不殆

——参加“百村调研”活动侧记

十三团（吉林通榆县）1组  外交部欧洲司  姚  馨

办公室正忙着准备高访，用“打仗”来形容每

天的日子一点都不为过。而“百村调研”活动也恰

恰安排在这个时候，着实让我心里非常不安，曾内

疚地给领导发短信：“处里那么忙，其实我也可以不

去。”领导回复我：“团的工作应当支持，了解国情

是干部培养的重要一步，你去吧。”于是，在疯狂地

加了几天班后，我踏上了人生第一次“农村之旅”。

于我而言，农村的距离实在有些遥远，虽不

至于“四体不勤”，但确实是“五谷不分”，以至

于曾在农村生活过几年的表弟经常拿“韭菜和小

麦”的故事取笑我。以前并没有觉得这是个什么

大不了的事情，按部就班地上学、工作。大学学的

是外语，工作进了外交部，每天跟双边关系、国际

形势打交道，跟农业更是搭不上边，也从来没有想

过要去了解农村。但最近一次陪同奥地利记者采访

的经历却深深触动了我：今年是中奥建交40周年，

奥地利国内要举办一系列的庆祝活动。该记者来自

《奥地利信使报》，准备配合40周年活动发表一系

列介绍中国发展的文章，于是特意来到中国，希望

全方位认识中国，采访各个层面的各种人物，农村

就是其中一部分。在去农村采访的路上，她问我：

“你去过农村吗？”我说当然去过。她又问我：

“那你能给我讲讲你眼中的中国农村吗？”一句话

把我给问倒了，对农村的概念只来自于书本和电视

的我只能跟她说，中国贫富差距很大，有的农村很

富裕，也有的很贫穷，情况不一样。回答的时候实

在是很心虚，就怕她继续问下去，赶紧把话题扯

开。到采访的时候，农民们跟她提到了近年来国家

的一系列惠农政策，其中大部分我居然都是第一次

听说，一些专业术语，譬如“新农合”更是闻所未

闻，只能边询问老乡边翻译，很是汗颜。想让外国

人真正了解中国，而自己却连中国的基本国情都不

知道，怎么去做别人的工作？很多西方国家一直在

叫嚣着“中国威胁论”，而我们又怎么能用让人信

服的论据来阐释中国的现状、论证中国的发展中国

家地位？光靠那几句干巴巴的口径、那些根据听来
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的看来的文字而想当然得出的论据，连自己都说服

不了，外国人又怎么能够相信？

这次农村之行给我上了一堂踏踏实实的国

情教育课。我们小组入驻的是吉林省通榆县和平

村。来之前在网上查过一些资料，本做好了充分

的思想准备，带了一切我可以想到的日用品，甚

至连床单被罩都带上了。但到达驻地一看，却大

大出乎了我的意料，3间亮堂堂的大瓦房，宽敞

整洁，设施还算齐全。了解后才知道，和平村

是整个通榆县发展最好的小康示范村，堪称“旗

帜”，但“小康”二字还远未覆盖到全村，要怎

样去总结经验，共同发展？和平村给了我们一个

大大调研题目，需要仔细了解本村的方方面面。

东北人的热情好客让我们的难题迎刃而解——我

入住农户的男主人是本村村支书，每天跑前跑后

帮我们安排调研日程，全力协助我们完成所有的

调研课题、访谈任务，陪伴我们写文章一直到凌

晨。女主人天天为我们准备各种各样的东北特色

美食，把我们照顾得无微不至。老乡们的深情厚

意带给我们的感动已经无法用语言形容。

一周的农村生活，安排得满满当当，访问困

难户、跟农民深聊；访谈校长、老师、家长、学

生，还跟孩子们一起上了一堂班会课，给学校买了

一部分体育用品；参观了当地泥瓦房改造、道路改

造等民生工程，参观了奶牛养殖基地、香瓜园区、

膜下滴灌示范工程；在建筑工地上跟工人们一起

搬砖，在地里收割了紫苜蓿；在“黄土高坡”上跟

老乡一起烤地瓜、烤土豆，过了个别具一格的端午

节……时时都有收获、刻刻都有感动。一周对于了

解中国农村来说实在太短，但这一周却将引出我一

个长长的探索和思考过程——了解国情将是一辈子

都要不断去做的工作。一直以来，我的梦想就是成

为一名优秀的外交官，相信什么时候做到“知己”

了，也就离梦想不远了。

把基层的根深植于我们的心灵
六团（广西德保县）44组   国家民委教育科技司  王学荣

这里虽然贫瘠 

却有最重要最原初最天然的养分

这里虽然朴素

却有最直接最具体最生动的实践

这里就是我们所有一切的根

我们要把这个根

深植于我们的心灵

从中汲取营养

收获成长与希望

                          ——题记

蜒起伏、沟壑交错的山路了。山路弯弯曲曲、或

隐或现，连串起10个或大或小的自然屯，以及面

积不大的农田和林地。全村经济社会发展水平较

低，至目前还有陇栋、浪显、陇其、吞赖等4个

屯未通公路，村民只能靠步行出入，2010年全村

农民人均收入才2830元，村里只有一个教学点，

配备了4名教师，兼任所有课程，从一年级到四

年级共60名学生，其中12名为寄宿生，基本是最

边远山屯的留守儿童，父母常年在外打工，生活

和学习都相当艰苦。

作为一名曾担任过村党支部副书记和在乡、

县、市、省等各级机关工作过的干部，参加本次

中央国家机关团工委组织的“百村调研”，原以

为不会有这么多的感动与体会。但现实的力量和

基层的实情，却再一次冲击了我情感的防线，让

我深深地感动着，并持续地思考着。

我们所调研的巴荷村，位于广西壮族自治区

德保县都安乡，全村1970人，境内绵延起伏着无

尽的大石山岭，嶙峋的巨石表面生长出顽强的茅

草和林木，山与山夹峙之处，就是乱石铺陈、蜿
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首先让我感动的是那几十个孩子纯真的笑

脸。进入巴乐小学，看着那简单的教室、简陋的宿

舍和衣着简单的孩子，我的心里“咯噔”一声，这

一切多么熟悉，真像我的童年以及曾经工作过的

福建省连城县蕉坑村。孩子们始终笑着，他们时

而簇拥上来，笑容灿烂地说：老师，你们真的是北

京来的么；老师，我们寄宿的都姓谭；老师，我们

就住在山的那边；老师，我也要。有一次其中一个

孩子认真地告诉我们他叫“谭流满”，我们没听

清，以为是“谭流氓”，就诧异地又问了一次，他

也不恼，再一次认真地说了一遍，旁边的人也纷纷

帮腔说是“谭流满”，不是“谭流氓”，那认真劲

儿还真叫人忍俊不禁。有时他们又躲到其他人后

面，或开心或害羞地笑着，声音“咯咯咯”的，清

脆而纯净地响在山村的上空。当我把北京带来的

200个本子逐一送给他们时，他们拿着左看右看，

兴奋异常，走到哪儿都带着，一副爱不释手的样

子。我很感慨，这不过是一元钱一个的小本子，能

让他们乐成这样，我这一路拎来累得双手酸痛也

是值得。

此外，让我感动的还有孩子的质朴感情。在

我们即将返京时，他们送来了四封信，有的还是

用我送给他们的彩色笔记本内页写成的。纸的褶

皱很突出，个别地方还有汗渍，显然是精心折叠

过并在手里揣了很久的；字迹大都稚嫩，有的还

有好几种颜色，可能是断断续续写了好几天吧；

信中表达的意思也很简单，就是反复说他们舍不

得我们走，希望我们留下来或者再来看他们。看

得出来，他们写这信耗费了很大工夫，也表达了

对我们的深深情意。星期五傍晚，我们一行送别

了所有的学生与老师，并祝愿他们一切都好。原

以为告别仪式就此结束了，没想到寄宿的8位女

孩，走到回家的半路又相约返回我们住地，说她

们已经决定了，明天一早送我们走了以后再回

家。我们心中一震，感动得几乎要流下泪来。我

们劝她们赶快回去，否则家长会担心的。他们说

不会，谭流满他们已经带口信回去了。至此，我

更加感动了，原来她们为了送别我们，还作了如

此周全的安排，这种重情重义的幼小心灵，能不

让人怦然心动么？

让我深思的，还有孩子们的理想。 5月25日

下午，我们组织全体学生开展“坚持理想”的拓

展训练。当我们第一次问孩子们的理想是什么

时，他们竟然异口同声地回答：“打工！”再问

他们打工做什么时，他们回答说“赚钱”，接着

再问他们“赚钱”做什么，他们说“做房子”。

这不是他们的父辈当前正在做的事情么？我很震

撼，并很惊讶于他们的回答会如此地反映现实。

我的思想因此感到很纠结。甚至，我不知道是自

己错了，还是孩子错了。此前，曾有人说过，中

国的教育有一个不对的地方就是在孩子还小的时

候一直灌输要成名成家的“远大理想”。对此，

我无法置评。尽管后来，我们也一如传统的做

法，引导孩子说出了许多关于“科学家、地质学

家、警察、明星”的理想，感觉拓展训练取得了

圆满成功，但在心里，我仍然深陷于孩子们最初

始、最真实的回答，总觉得，这应该是从一个侧

面反映了我们现实农村问题的严峻性和复杂性，

值得我们长久、深入地思考。

让我感动的，还有团员们的热情与用心。我

们一行共三女四男，分别来自最高人民检察院、

教育部、国土资源部、海关总署、国家宗教局、

国家行政学院、国家民委等单位。在短短几天的

活动中，我们深入农户走访慰问，查民情，听民

声，填写调查问卷，开展“幸福访谈”；我们深

入学校开展专项活动，带领小朋友做“互助穿

越”和“小鸡变凤凰”的游戏，为他们送上精美

的文具；我们深入田间地头，学习烤烟种植技

术，完成1200株果苗搬运，帮助采摘各种野菜。

我们的两位团员，从第一次听说最远自然屯陇栋

的那一天起，就筹划着深入实地调查走访。星期

四一早两人就相邀出发，一路跋涉，翻山越岭，

走了两个多小时的崎岖山路，深入到陇栋、浪显

两个自然屯，带去中央国家机关青年干部的深

情慰问，实地查看当地老百姓生活艰辛的程度，

还为每位村民拍照，并倾囊所有资助贫困户。我

们来自教育部的团员石蕾同志，对几十个学生就

像是自己孩子一样，给予无微不至的呵护，还硬

是到简陋的女生宿舍，与8位寄宿女生共住了一

宿。我们一行7人，经常围绕基层的有关问题爆
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发激烈讨论，有时还争得面红耳赤，甚至还探讨

了将来如何在工作中树立基层理念，坚持紧密结

合基层实际科学拟定工作方案、提出工作建议等

话题。原以为，现在青年普遍浮躁，对基层没有

感情，但从他们身上，我却明明看到，原来我们

的青年，心里是始终牵挂着基层的，是始终想着

为基层办实事、办好事的。

让我感动的，还有基层干部群众的热情相待

与殷切期盼。此行，县、乡、村三级干部为我们

的行程作了周到细致的安排，一进入住宿点，尽

管条件有限，但窗明几净，床铺、被褥也干净整

洁，可以看出，他们为我们的到来花了很多的心

思。村支书黄大哥对我们热情有加，不厌其烦地

回答我们像集中轰炸一样的问题，除了做好村里

日常工作之外，他还不分白天黑夜地带着我们走

家串户做调研、进农田看烤烟、爬山梁看水利、

上车厢搬果苗。房东嫂子更是悉心照料我们的生

活起居，早上6点多钟就早早起床为我们做好了

稀饭，见到我们两位女生水土不服，还一天几次

地为她们熬制红糖水。村民们对我们的到来也是

热烈欢迎，老远就热情招呼我们进家里坐，一坐

就聊开了，一聊就是数个小时，从中央政策到乡

村工作，从农业生产到孩子上学就业、从医疗卫

生到农业技术普及，从生产生活困难到迫切希望

解决的问题，都一一和我们细说。临别时，还一

再拉着我们的手说上半天的话，送行走出一段又

走一段，回头后又再回头，彼此依依不舍，就像

是真正的亲人一样。在调研中，我非常感动于他

们对党和国家方针政策的热烈拥护，对我们国家

机关干部的质朴感情，对基层仍然存在问题的直

言不讳，以及对未来生活的美好愿景。我也更加

感觉到自己肩上担负的责任。

让我深思的，还有基层的种种现实困难和问

题。本次调研，我们进一步深入认识了基层存在

的各种突出困难和深层次问题。例如，作为大石

山区、少数民族地区、集中连片贫困地区，如何

从现实的困境中寻找到一条加快经济社会发展的

道路；在农村青壮年劳动力80%多外出打工的情况

下，农村的建设如何搞，农村的留守儿童怎么办，

农村的养老问题怎么办；对于个别生产生活条件

比较恶劣，又够不上搬迁标准的自然村（屯），如

何帮助当地农户过上比较好的生活；乡镇一级的

城镇化如何推进，才能使农民转得出来、富得起

来；如何系统全面地推进农村基层党组织建设、

农村致富带头人培养等工程；如何改变当前农村

突出存在的水利设施基本老化等问题；如何进一

步建立健全农村基本社会保障制度等等。所有这

些，都需要我们深入思考，并紧密结合工作实际，

研究提出对策建议，转化为具体的工作思路和举

措，真正地服务国家“三农”工作大局。

基层，是我的血脉起始的地方，是我的亲

情孕育的地方，还是我的思想与力量的源头，

我想，基层就是我的根。此次基层之行，让我

又一次接近根源，接触地气，收获了丰厚的基

层感情，了解了最新的基层情况，思考了许多

的基层问题，所有这些，都是我的宝贵财富，

并将对我日后的学习、工作和生活产生重要作

用。为此，我要由衷地感谢此番“百村调研”

和基层之行，并把基层的根深植于我的心灵，

直到永远，永远。


